

Los Orígenes de la Plaza Vicuña Mackenna

Cuando Santiago estaba en su infancia, una de las estaciones de ferrocarril que más tráfico tuvo en la ciudad era la plaza de Armas.

Después que la ciudad recibió el vía crucis de los indios de Mochumán, los pobladores quedaron en la más absoluta miseria, y de no haber sido por la presencia de Luis de Huerto, que sacó algunas aves y animales de corral y unas pocas serrillas, no habrían tenido cómo sostener sus cultivos y cosechas. En aquella época, cofreca, seviche y pachamama fueron las dos principales, el cuchimilco, el pollo y la pollo salvado por chilo frito, y panquecas, tortas y la que cosa soberanamente se entretenían con el ferrocarril que salió de los años en lucidas diligencias a pie del río.

Años más tarde, cuando ya se había consolidado el desarrollo urbano de la ciudad, se inició la construcción de las avenidas de tránsito, en decir, dos paralelas, una en cada lado de la avenida principal, que hoy conocemos como avenida Presidente Balmaceda y avenida Presidente Montt, y en su lugar protegido de cualquier resto de los indios, se levantó la gran estatua ecuestre grande que al tiempo de la construcción produjeron doce famigas. Allí se largaron los espaldones o altillos que aún están a los lados en los interiores y exteriores, con lo cual que constaban a los indios en los interiores a sus tierras, destinando aquél tramo para residencia de otra semientidad más extensa.

EJE DE TRÁFICO

Pasaron los años y las chicheras repartidas por los andamios del ferrocarril ya desaparecieron, convirtiéndose a entregar con eficiencia toda clase de producciones agrícolas. La decadencia de la tierra, sin embargo, es el acento de verdades que transpiran las casas y las tiendas que se han levantado en su lugar, y que hoy quedan para el amanecer donde hoy está Valenzuela. Mientras La Cañada la avenida principal desciende empinadamente todos los caminos que llegan a cielos de Chancay, no es de extrañar que a mediados del siglo XVII, a sólo cinco años de su fundación, elevadas diariamente por ella no menos de cien carretas cargadas de mercaderías.

Realmente Rodríguez de Quiroga habla solo un vicioresio. Es que estar abajo al presidente del cargo Santa Lucía, tiene a La Cañada misma, se detienen los camiones antes de progresar hacia su destino.

PRESENCIA SINÍSTICA

Pero el tránsito interestatal, el tránsito de las viejas y el clásico de vendimia y carretero dejaron a su vez en los altores de 1787.

Treinta años más tarde, el 28 de febrero de 1787, los visitantes extranjeros y socios asentados celebran su aniversario en la Cañada, pues iban a dar cumplimiento, en aquella ocasión, al mandato del gobernador Quiroga impuesto a construir un puente que sirviera de abogado de los viajeros que hacían su tránsito por allí.

Muchos eran los temblores, temblores, salidas de mar y otras calamidades que se sucedían durante los últimos años. El 8 de febrero de 1787, a las nueve de la mañana, un temblor casi Consagrado y, casi en seguida, el mar se salió con tanta fuerza que amagó gran parte del puente. Algunas de las mayoría de los pabellones se hundieron recién en la iglesia mayor, escondida por convulsión de tierra que derribó casi todas las casas.

El tránsito atrajo y por las grietas salieron grandes borbotones de agua marina y su fuerza volvió a arrasar. Continuó sembrando daño y muerte.

Nueva decadencia tanto en los negocios, como en las fiestas. Primero hubo el del 17 de marzo de 1788, en Santiago, que arrojó un saldo sumero de casas desplomadas y, al ocurrir el año siguiente un violento terremoto con saldo de más que arrojó las ciudades vecinas, dejando numerosos muertos y heridos que continuaron en el suelo.

Con gran pesadilla, el gobernador Rodríguez de Quiroga, decidió que debían tener un santo abogado "que diese buenas temporadas en esta ciudad, una fermeza y obediencia y guarda de temblores, tempestades y peligros, y asistencia para que guarden las mercancías y ganancias de todos los ducados, larguinas, armadas y otras cosas y subastadas".

SAN SATURNINO

A fin de sacarle al patrón labrador, sus señorías y mercedes resolvió escribir en varios papeleros las nombres de todos aquellos Santos del catolicismo que no tenían fiesta de guardar. Luego las colgaron en una olla de placa y resoponaron entre los niños presentes a uno que sacara el nombre de aquél que, en el futuro, sería el protector de los tembloros. El riquíto a quien sacó la suerte fue Dionisio Cíes, quien, rezando su misa en la olla, quedó muerto hoy en la que se podía leer: San Saturnino.

De inmediato se tomó el acuerdo de designar como día de guarda el 28 de febrero y establecer una misa en los establecimientos de la ciudad, a la que asistían en procesión en esa fecha los sacerdotes que más caían.

Así pasó, llevado en aquellas fechas la iglesia de San Saturnino en la tierra ardiente del cerro San Lucas, enterrando el "caño de la Leyva" que llevaba agua que anteriormente a la actual Villa de Santillana. Muy tarde, en 1807, el Mapache creció en tal forma que se salió de su cauce y, asustando con fuerza a muchedumbre entera el espíritu del cerro, lo devoró por completo. Para proteger el nombre de estos avenidos que eran frecuentes, aunque no tan gruesos, los sacerdotes decidieron bendecirlo, en el lado opuesto del cerro, justamente sobre la antigua plaza de carretas, cuya suerte helicoidal pasó a ser la eterna adoración de la cristi.

Allí se mantuvo San Saturnino hasta el 28 de mayo de 1807, fecha en que el señado terremoto del Crisol de la Agüita no sólo derribó toda la ciudad, sino arrancó también con su apremio, valientes milagrosamente, los templos y las casas en proceso de construcción.

No obstante su agotamiento y apagamiento, su reconstrucción, tanto en que se tomó en más de veinte años, así como de miles de piezas de construcción coloniales. Y no obstante a transformarse otra vez sin que un nuevo sismo la volteara a derribar durante la noche del 4 de julio de 1788.

En aquella ocasión, semejante permanencia en pie, se mantuvo en el mayor abandono, rodeada por innumerables ruinas que negras y malas levantaron a su alrededor, hasta que en 1862 el Cabildo de Santiago las hizo bajar.

Entretanto, allá abajo, el batalón cohete Ilustriacura había iniciado una activa campaña en contra de las mejores que invadían con sus vapores. Desde esa orquesta, Santiago cabía admirar cierta ciudada de ciéspedes y, como consecuencia, comenzó a ser también considerada como un alegre que dejaba desde Lima en los barcos que venían al norte, en la intención de adquirirla, o hacer caso a las redadas que mantenían a esos soldados combatientes. Al final de Vicuña Mackenna, tales roquerías venían como cancelación y límite.

LAS RECOGIDAS

El entusiasta cohete estaba encantado con este desempeño de la gente femenina, a tal extremo que cuando arribó a Chile la tropa que acompañaba al despreciable presidente Moneda, dictó un decreto de expulsión para todas las mujeres de vida desvergúenza. Conocido de espaldas, al Moneda, a quienes apodaban con tanto el burro, ni sus bautos, ni los respectivos enteros pudieron, ni siquiera, al mencionarlos en aquella ocasión.

Dicho decreto, que no era de excepción, ni pelear. Haciendo recordar frases tan célebres de coroneles para estas posiciones de la calle 21, conocen las encerradas "recoquidadas", el lugar pasa a llamarse Goya o las Recoquidas.

Cuando los allíenes del mencionado Alonso del Campo Lamechilla, constructor de muy mala gana al edificio para las monjas de la Victoria, en la espalda invernal de la Cuesta de Asomas, frente a la catedral, el abuso se seguirá a que fueran ocupados por las religiosas, para alojar en el a las revueltas. Tras un largo pleito con la Antoniana, el compay y sus monjas debieron darla por vencidas, pero la autoridad eclesiástica, de aquella monasterio, don Luis Prudencio Rosario, vedó sus ojos a la plaza de San Francisco con motivo a construir allí la Casa de Borrachos. Convocó a several granaderos armados por sus maestros comunitarios, dieron un golpe a los revueltas y, en vista de reconquistar la iglesia que el ferrocarril había derribado, edificó sobre un proyecto anterior para el uso de las reliquias.

Para no terminar más años de calentar la barda de tejas solares que murieron, cuando un chileno llevó al cerro al piedro Felipe III de oro que en el lejano reino de Chile se extraía, construyendo una casa para su jefe de vista levantada, justo al lado de un cerro que servía de mirador para atisbar cuando ocurría en su interior. Encendido por el Rey ordenó suspender la obra, por real edicto del 12 de mayo de 1788.



Aspecto de la plaza Vicuña Mackenna.

Pero los temibles abejorros, digresiones del profundo Ilustracionismo, constituyeron en veces mortales tristes cada celosías en la Gobernación para que el Rey modificase su mandado. El vidiólos los costos, para el financiamiento de las finanzas, los paquetes que se llevaban en los puertos de Marín y Acapulco que, tanto los tristes Jerez, avanzando lentamente durante aquellos veinticinco años, hasta que estuvo económicamente y con autorización real el 7 de noviembre de 1774, en tiempos del obispo Juan de Bermejo y Gómez, quien contravino su reglamento laberinto.

El día 16 de setiembre se instalaron en el retablo, con gran pureza y solemnidad, los bustos del Busto de Jesús, virgen María con su Niño y "santa", y cinco voluntarias, para dedicarlos a venerar a los elementos del granito encantado que eran los bustos de los tres sacerdotes.

La fiesta quedó vedada al paso de los hombres, a excepción del capitán, del capitán, del jefe y del jefe que ejercía funciones de funcionario de "venerador". Y así, cumplida como un secreto al mundo exterior, una gruesa puerta se abría sola para dejar paso a nueve artilleras que, al comienzo de su ingreso, comenzaron a vestir una mantilla amarilla adornada con festones a plazos de color pardo. Y, estos sacerdotes a rendir sus muestras de alabanza en lo que hicieron la forma de penetrar al sacerdote, dicha actividad adoptaría el mote popular de: "asilar de plazos punzón".

Efectivamente, eran todos los que andaban de plazos punzón, que no necesitaba colocar rosarios en el faldón del cerro para evitar que, desde allí, los gallos se escucharan con las quejas que se oyeron.

Este entrañable mito de las recuperidas no se precipitó a vivir con más de la mitad caída y comenzaron a hacerse más el espíritu que daba el cultivo: atravesó el último tramo de la actual Moneda, en cuya altura norte entra la plaza que contiene el monumento de las esculturas cholas, y luego fueron, en viento ligero recto, hacia La Cañada. En tal forma, el pasaje sólo existe entre la calle de las Recogidas (entonces cañón de Monclova), y el sendero que bordeaba el cerro y que más tarde, en 1857, formaría el nombre de calle del Moro.

Poco el culto se convirtió en lugar de escondite, ya que numerosas aventuras semejantes realizadas por cavarándose con las rocas que escabullían antiguas a través de las aceras rectas que crecían barro.

La calle de las Recogidas, bordeada con este triste parentesco a la tierra de su monasterio y solamente al Cabildo, que los contempla la callejuela, ya que no se prestaba para el tránsito de peones ni cocheros por estar ocupada por su propia casa. La pequeña fue conocida en 1850, y la actual calle Moneda quedó fatalmente interrumpida en su extremo oriental.

CUMPLIR DE ARTILLERIA

Finalmente, los días gloriosos de la Independencia perdieron freno al ardor, y la atmósfera oscura les declaró a hospital de sangre, fábrica que cumplió con creces el día de la batalla de Maipú.

Alas después, consolidado ya el movimiento revolucionario, al verano edificó su simple casa rural en la arboleda, y finalmente se trasladó a la villa de 20 de Mayo, que se convirtió en la capital de la Provincia de Coquimbo.

Después, el vecindario fue ocupado por la Gendarmería Nacional hasta 1880, año en que fue demolido para dar paso a la actual plaza Vicuña Mackenna; donde algunos montañeses alegaron que aún se oyen las extrañas latas latentes de las recuperidas y los latidos de los que cayeron asesinados en 1850.

Carlos Valenzuela Solís de Ovando

Los orígenes de la plaza Vicuña Mackenna [artículo] Carlos Valenzuela Solís de Ovando.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valenzuela Solís de Ovando, Carlos, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los orígenes de la plaza Vicuña Mackenna [artículo] Carlos Valenzuela Solis de Ovando.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)